

El *grupo musical El Patio*, nace en Toledo, al encontrarse un grupo de amigos para exponer en las fiestas de los *Patios del Corpus* una serie de romances de la tradición oral con motivo del *Año Greco*, por lo que su primera actuación fue el 4 de abril de 2014, conmemoración del quinto centenario del fallecimiento del popular pintor que vinculó su obra a la ciudad de Toledo para siempre.

Desde entonces el grupo ha actuado en 46 ocasiones, principalmente en la provincia de Toledo, no faltando ningún año a las fiestas del Corpus o a la Noche en Blanco. Aunque también hemos llevado nuestro espectáculo a Albacete o San Cristóbal de la Laguna (Tenerife).

La Asociación Cultural El Patio, nació para contribuir a la difusión y el mantenimiento de aquel acervo antropológico-cultural de encuentro en nuestros pueblos, al amor de la lumbre o al aire libre en los corrales o patios solariegos, que servían como pretexto de reunión y divertimento a las mujeres y hombres que los habitaban.

Así, conforman nuestro espectáculo canciones, romances, cuentos, chascarrillos o brindis, que solían acompañar esos encuentros en los momentos de esparcimiento entre faena y labor.

Hemos elaborado un espectáculo con una duración aproximada de una hora y media, en el que la música tradicional (coplas de trabajo, jotas, seguidillas, fandangos, cantos de ronda, temas pastoriles, etc.), se van entrelazando con las historias de romances que pregonaban los ciegos en las plazas y calles, acompañándolos de imágenes (contextualizándolas con nuevas tecnologías a modo de proyecciones), cuentos, chascarrillos y algún que otro brindis con el que echamos un guiño a nuestros caldos. Un repertorio de unas 40 canciones, provenientes de las dos Castillas y del alto de Extremadura.

Se trata de un espectáculo que mezcla la didáctica con el divertimento, en el que el público tiene mucho que decir, y en el que se busca su complicidad y participación, pues es la forma que entendemos la música tradicional: con la gente.

Por las características del montaje, es aconsejable realizar el espectáculo en un recinto cerrado (salones multiusos, casa de la cultura, patios en horarios más nocturnos, etc.), ya que se utilizan proyección de imágenes.

El grupo tiene actualmente un repertorio de 40 temas musicales, que va intercalando para no realizar dos conciertos exactamente iguales, con otros tantos cuentos y brindis.

Acompañamos las canciones con instrumentos de percusión tradicionales del entorno castellano, por lo que no es extraño verlos con un almirez, cántaras, sartenes, conchas,



cuernos, castañuelas, antiguas tablas de lavar, ... junto de cuerda, como pueda ser la guitarra, violín o un bajo acústico.

Sobre el escenario somos seis personas y un técnico para luz y sonido, aunque la Asociación y el espectáculo se sustenta sobre el trabajo de más personas, entre las que podemos destacar dos artistas diseñadoras, que han elaborado las más de 80 ilustraciones que acompañan a los romances.

El grupo, editó un libro, "El Patio de los Romances", en 2017, gracias al interés y promoción de Jesús Muñoz, responsable de la Editorial LEDORIA. En él, se recogen los once romances de tradición oral que se incluyen en el repertorio musical, y que van acompañados de una serie de viñetas, que hacen un guiño a los juglares y trovadores de antaño.

## Actualmente El Patio de Toledo lo integran:

- Roberto Rodríguez Bravo, voz, guitarra y percusiones.
- Luis González Muñoz, voz y percusiones.
- Israel Guerrero Rueda, violín y percusiones.
- Jose Miguel Gómez Alcañiz, bajo acústico y percusiones.
- Daniel Mesón, guitarra, guitarro manchego y percusiones.
- Carlos Javier Hernández Yebra, voz, guitarra y flautas.

También, aunque no suba al escenario, contamos con el apoyo logístico, de sonido, luces y proyecciones, de Alfredo Fernández Badía.

Y alguien siempre se puede preguntar cuál es nuestro caché, a lo que siempre respondemos ¡depende! Porque nos adaptamos a las circunstancias: desplazamiento desde Toledo, alquiler de furgoneta, posible alojamiento, ... Pues El Patio es una asociación sin ánimo de lucro, y simplemente nos guía la satisfacción de contribuir a una labor divulgativa de la memoria de nuestros antepasados, haciéndolo con una propuesta que entendemos es divertida y participativa.

Para más información pueden visitar nuestra web: www.elpatiodetoledo.es o en las redes sociales de Facebook e Instagram. O contactando con el teléfono: 667133056.